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sehR geehRte DaMen UnD heRRen,
Liebe büRgeRinnen UnD büRgeR,

wir können in Sachsen-anhalt gemeinsam mit Vereinen und 
Verbänden sowie Unternehmen und Verwaltungen auf eine bald 
20-jährige tradition bei der Gestaltung des lEadEr-prozesses 
im ländlichen raum zurückblicken. Bürgerbeteiligung und Ent-
scheidungshoheit der akteurinnen und akteure stehen für die 
kontinuität und den Erfolg. die aktuelle Förderperiode findet nun 
erkennbar ihren abschluss, die Gestaltung der neuen Förder-
phase nimmt zunehmend konkretere Züge an. 

ich will diesen Zeitpunkt im auftrag der gesamten landes-
regierung bewusst nutzen, allen akteurinnen und akteuren 
ausdrücklich für ihr unentwegtes Engagement und die wichtigen 
impulse zu danken. Besonders erfreulich war die ausgesprochen 
konstruktive Beteiligung der unterschiedlichen zivilgesellschaft-
lichen akteure, insbesondere der Wirtschafts- und Sozialpartner 
sowohl auf der örtlichen bzw. regionalen Entscheidungsebene 
direkt in den lokalen aktionsgruppen, als auch im rahmen der 
Gremien- und netzwerkarbeit auf Ebene des landes.

in der kommenden EU-Förderperiode 2014 – 2020 will das land 
den lEadEr-ansatz weiter entwickeln: neben dem Europäi-
schen landwirtschaftsfonds für die Entwicklung des ländlichen 
raumes (ElEr) wird auch der Europäische Sozialfonds (ESF) ge-
öffnet, um z. B. Bildungsmaßnahmen, maßnahmen zur Verbes-
serung der Beschäftigungsfähigkeit, sowie aktionen zur sozialen 
Eingliederung mitzufinanzieren. die partielle Einbeziehung des 
Europäischen Fonds für regionale Entwicklung (EFrE), bspw. für 
maßnahmen zur Stärkung der Wettbewerbsfähigkeit kleinerer 

und mittlerer Unternehmen, wird derzeit ernsthaft erwogen. 
So soll die Erfolgsgeschichte von lEadEr in Sachsen-anhalt in 
neuer Qualität fortgeschrieben werden. 

Ein Blick in das magazin verdeutlicht auf sehr anschauliche art 
und Weise, wie vielfältig ElEr-projekte sind und worauf sich der 
nachhaltige Erfolg von lEadEr in unserem land begründet. hier 
wird er nacherlebbar. Zugegebenermaßen sind dies nur einige 
wenige Beispiele von vielen, wie es sie fast überall im land 
inzwischen gibt. Für mich steht daher fest, dass wir gemeinsam 
die mit der neuen EU-Förderperiode gebotenen chancen für 
unser land nutzen müssen. die notwendigen rahmenbedingun-
gen wird die landesregierung schaffen. Sie, die akteurinnen und 
akteure, definieren jedoch das Wesen von lEadEr.

ich wünsche ihnen eine interessante lektüre des magazins 
und lade Sie an dieser Stelle ein, sich aktiv an der zukünftigen 
ausgestaltung und Umsetzung des für unser land so wichtigen 
lEadEr-prozesses zu beteiligen. 

herzliche Grüße

Jens bullerjahn
minister der Finanzen des landes Sachsen-anhalt

Ein neues ortsteilzentrum steht 
auf Meitzendorfs altem Schulhof

in Langendorf ist skandinavische  
Wohnkultur eingezogen 

im kiEZ güntersberge können sich  
menschen selbst entdecken

in Uchtspringe gibt es einen integrativen 
landwirtschaftsbetrieb

das europäische projekt „Bienen und  
Biodiversität“ in der Dübener heide 

die Weinstraße Mansfelder seen wird  
zur marke
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WeiteRe eRfoLgReiche  

eLeR-PRoJekte

in Veckenstedt ist im alten  
dorfgasthof eine pension für  
radfahrer entstanden

Sekundarschule in kläden ist heute  
ein mehrgenerationenhaus

Eine ehemalige Zuckerfabrik in Laucha 
wird zum camp für aktivurlauber

Plakat zum herausnehmen 

Eine mehrzweckhalle ist das neue 
dorfzentrum von schackensleben

in isterbies informiert eine ausstel-
lung über die Straße der gotischen 
Flügelaltäre

die Burganlagen in Lindau und  
Walternienburg führen in die Vergan-
genheit

iM inteRVieW

angelika fricke „leidenschaft  
auf beiden Seiten“

Ralf Müller, thorsten kroll,  
Dr. clemens esser „lEadEr ist zu 
einem motor der regionalentwicklung 
geworden“

Uve schwarz „Bewertung schafft 
transparenz und Effizienz“

Wichtiges

Rückblick Förderperiode 2007– 2013 
und ausblick 

Dialogveranstaltung zur lEadEr- und  
clld-Förderung 2014 – 2020

übersicht lEadEr 2007 – 2013
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WieDer Leben 
iM staLL
e in ne u e s Or ts t e iL ze nt ruM s t e ht au f 
Me it ze nD Orfs a Lt eM sch u LhOf

im kinder- und Jugendclub klingelt es permanent an der tür. Die beiden betreuer würden am liebsten eines der kinder dafür 
einteilen, die neuankömmlinge einzulassen. heute ist das kasperletheater der hit bei den kleinen gästen. am tisch vertreiben 
sich ein paar Mädchen die Zeit mit brettspielen. „Wer bist du?“, raten sie. „ich bin Meitzendorferin“, sagt kathrin Röhrig stolz. 
sie trug die Verantwortung seitens der einheitsgemeinde barleben für den Umbau eines stallgebäudes zum ortsteilzentrum. 
heute besichtigt sie mit dem bürgermeister franz-Ulrich keindorff die Räume, um eine Veranstaltung zu planen. sie schließen 

Meitzendorfer kinder 
übergeben dem heimat-
museum ein historisches 

Puppentheater.

gerade die tür zur heimatstube auf, als sie von einer frau angesprochen werden. „Was macht ihr denn dort drin – basteln?“, 
fragt sie. Der bürgermeister lächelt, berichtet von den alten Möbeln und textilien aus früheren haushaltsauflösungen. „Da 
sieht man, wie die Menschen früher gelebt haben.“ erst gestern sei eine kindergartengruppe zu gast gewesen und habe sich 
köstlich über die nachttöpfe amüsiert. es stellt sich heraus, dass die frau in Magdeburg lebt. sie ist hier aufgewachsen, kenne 
alles noch, wie es damals aussah.

Barleben, Ortsteil Meitzendorf

ELER-Projekt:

schaffung eines 
ortsteilzentrums

Maßnahme: Dorfentwicklung 
Ziele: Sanierung und Wiederzufüh-
rung von historischer Bausubstanz
Projektvolumen: 836 TEUR
fördersumme: 350 TEUR
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imker heiko kapke 
betreut sein Volk in 

schwemsal.

„hier ist so viel passiert. Schön.“ der Bürger-
meister muss schon wieder los, doch kathrin 
röhrig nutzt die Gelegenheit für einen 
schnellen Einkauf im Erdgeschoss.

dienstags gibt es frische kochwurst. das 
wissen die leute. Sie geben sich in der 
Fleischerei die klinke in die hand. die drei 
Verkäuferinnen haben gut zu tun, um alle 
zügig zu bedienen. ihre Finger huschen über 
die tasten der Waage. Gudrun curth macht 
eine kurze pause und lehnt sich erschöpft 
auf einen der imbisstische. heute nachmit-
tag – das sei gar nichts, erzählt sie. Freitags 
hingegen sei hier die hölle los, da wären 
sie zu acht und auch die 25 schönen neuen 

parkplätze draußen auf dem „alten Schul-
hof“ reichten fast nicht aus. 

Seit anfang der 90er jahre ist Gudrun curth Fi-
lialleiterin der Fleischerei tietze in meitzendorf. 
Sehr beliebt ist der dorff leischer schon immer 
gewesen. doch es gab einen weiteren Schub, 
als der laden im august 2013 umgezogen ist: 
aus dem kleinen, ungemütlichen Gebäude der 
alten Schulküche in die großen, hellen räume 
des neuen ortsteilzentrums. Seither bietet 
man auch einen warmen imbiss an. 

Von vier Wirtshäusern ist im dorf eine 
Eisdiele geblieben. da werden die frischen 
und günstigen angebote vom Fleischer mit 

kusshand genommen. „pökelnacken mit 
Sauerkraut und kartoffeln“ steht heute auf 
der tafel. das schmeckt, weiß katrin röhrig 
und bestellt direkt noch etwas von dem na-
cken für ihre private Fete am Wochenende.

„hier ist immer Bewegung“, freut sie sich 
über die vielen Vereine und aktionen im 
dorf. Sie selbst probt jede Woche mit ihrer 
tanzgruppe „meitzendorfer hupfdohlen“ im 
ortsteilzentrum. doch dieses reiche schon 
lange nicht mehr aus. auf dem neuen park-
platz hingegen könne man schöne märkte 
und Feste veranstalten und auch die kleine 
ortsbibliothek habe nach drei Umzügen 
endlich eine attraktive Bleibe gefunden.

bürgermeister franz-Ulrich keindorff präsentiert das sanierte stallgebäude, in das auch ein sehr beliebter fleischer 
eingezogen ist. Der Jugendklub befindet sich im obergeschoss.

bienchen,  
suMM heruM
Da s e u rOpä ische prOJe k t „ bie ne n u nD biOD i v e r sität “  
in D e r D ü be ne r he iD e 

n E U E S o r t S t E i l Z E n t r U m i n m E i t Z E n d o r F

kleine Getreidesäcke in der meitzendorfer heimatstube erinnern an eine harte Zeit, in der die menschen aus den nachbardörfern lebensmittel spende-
ten. auslöser für die not war ein Blitzschlag, infolgedessen am 6. august 1727 innerhalb von zwei Stunden das gesamte dorf niederbrannte. Verschont 
blieben nur zwei höfe, zwei häuser und die kirche. drei Glocken riefen damals zum Gottesdienst. die größte Glocke wurde nach hamburg verkauft, die 
kleinste vermutlich im krieg geraubt. die dritte Glocke zersprang am pfingstsonntag 1891.

II schLag auf schLag

Gräfenhainichen, Ortsteil Tornau

ELER-Projekt:

neubau eines 
bienenkastens

Maßnahme: Gebietsübergreifende 
und transnationale Zusammenarbeit 
Ziele: Insektenschutz und Erhalt 
biologischer Vielfalt
Projektvolumen: 19 TEUR
fördersumme: 17 TEUR
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II LeiDenschaft 
auf beiDen 

seiten II

Seit 2009 ist angelika Fricke managerin der 
lEadEr-aktionsgruppe harz. im „projektbüro 
Zukunftharz“ in Blankenburg koordiniert die 
ehemalige Unternehmensberaterin die lEa-
dEr-projekte in der region um Wernigerode. 
Ein Gespräch über leidenschaft, gute ideen 
und die zukünftigen herausforderungen.

II Was macht ihnen freude an der arbeit im LeaDeR- 
Management?
II lEadEr-management ist sehr viel mehr als anträge ausfüllen. 
Es gibt eine idee, Gespräche vor ort mit planern, denkmalschutz, 
Bewilligungsbehörde. Gemeinsam entsteht ein tragfähiges kon-
zept. man geht ein Stück Weg gemeinsam. häufig sind das auch 
menschlich sehr interessante Begegnungen. Ein richtig gutes 
projekt entsteht, wenn auf beiden Seiten leidenschaft da ist. ich 
möchte niemanden zu einer idee verhelfen, die nicht seine ist. 
Wenn ich merke, dass ein projekt Sinn macht, es der antragsteller 
wirklich will und es für die Gesellschaft einen nutzen bringt, dann 
kümmere ich mich gern. das macht mir Freude.

II in der neuen förderperiode wird eine Mischung der  
verschiedenen eU-fonds möglich sein. Was bedeutet das  
für ihre arbeit?
II ich denke, es wird viel abwechslungsreicher, die projekte 
werden interessanter, weil der so genannte arbeitsplatzfaktor 
dazukommt. Bisher haben wir teilweise die Fonds hintereinander 
angewandt, jetzt können wir sie kombinieren. den nutzen für die 
region wird das verstärken. in der kommenden periode setzten 
wir viel darauf, dass wir künftig auch in den kleinen Städten pro-
jekte fördern können, in denen auch touristisch sehr viel passiert. 
auch mit dem thema lebenslanges lernen wollen wir uns genera-
tionsübergreifend beschäftigen. 

II Was sollte sich aus ihrer sicht noch verbessern im förder-
zeitraum 2014 bis 2020?
II Was uns in unserer bisherigen arbeit etwas behindert hat, 
waren die begrenzten Gestaltungsmöglichkeiten der richtline, auf 
der die Förderung basiert. da tauchte beispielsweise das prob-
lem auf, dass man eine junge Familie unterstützen wollte, die ein 
denkmalgeschütztes haus herrichten wollte. der lEadEr-ansatz, 
der da drin steckt, ist der haltefaktor und das Bleibenwollen der 
Familie. aber fördern konnten wir meist nur das dach und die 
Fenster. Es gibt viele gute ideen in der region. hier wünschte ich 
mir mehr Flexibilität, damit die Förderung künftig nicht nur für das 
Gebäude sondern auch für das leben drinnen greifen kann.

II nach einem Vorschlag vom Landkreistag sollen sich die 
Zuschnitte der künftigen LeaDeR-aktionsgruppen an den 
Landkreisen orientieren. eine gute idee?
II da spricht die Verwaltung. Wenn ich mir vorstelle, wir hätten 
eine lEadEr-aktionsgruppe für den gesamten landkreis harz und 
man soll sich mehrmals im jahr an einem ort versammeln und 
dann nicht über 20, sondern 70 projekte und mehr entscheiden, 
dann ist das für die ehrenamtlich tätigen Wirtschafts- und Sozial-
partner weder zumutbar, noch mit dem lEadEr-Gedanken verein-
bar, dass leute über ein Gebiet entscheiden, das sie kennen.

II Was sehen sie für ihre aktionsgruppe als die dringendste 
zukünftige herausforderung?
II Unser bisheriges motto „Gesund leben in einer gesunden re-
gion“ soll auch weiterhin der leitspruch bleiben. Was uns zudem 
bewegt und wo wir nach lösungen suchen, ist die Frage, wie wir 
unsere jungen menschen in die regionalentwicklung einbinden. 
Wie kann man das thema regionalentwicklung so aufbereiten, 
dass die jungen leute lust bekommen sich Gedanken zu machen, 
wie soll leben im dorf künftig aussehen. Sie dürfen nicht immer 
nur hören, dass die kita oder der judendklub geschlossen werden 
soll. Es braucht positive ansätze, was getan werden kann, damit 
junge menschen im ländlichen raum eine Zukunftsperspektive 
haben, für sich und ihre kinder. deshalb wollen wir uns in der 
kommenden periode dem Bereich Sport und Freizeit stärker wid-
men und mit den Schulen und Vereinen in kontakt treten. 

a nGEl ik a F r ick E

behutsam öffnet imker heiko kapke 
den Deckel des bienenkastens im gar-
ten der gutsscheune in schwemsal. 
Die behausung des bienenvolkes hat 
ein ganz besonderes aussehen: an 
dem kasten ist ein etwa 2,50 Meter 
hoher, hölzerner schlot angebracht. 
Durch diesen können die bienen nach 
oben ausfliegen, ohne Personen, die 
am kasten stehen, zu belästigen. 
außerdem hat die sichere bienenkiste 
ein aufklappbares fenster, wo man 
hinter einer glasscheibe das rege trei-
ben im bienenvolk beobachten kann. 

axel mitzka ist Vorsitzender des Vereins 
dübener heide e. V., der den gleichnamigen 
naturpark verwaltet. über das lEadEr- 

projekt „Bienen & Biodiversität“ ist er 
mit partnern aus Belgien, dänemark, der 
Slowakei, Wales, Finnland und Frankreich 
vernetzt. Sie alle verbindet ein Ziel: die 
artenvielfalt der pflanzen zu schützen und 
damit das überleben der Bienenvölker zu 
sichern. „Um unsere biologische Vielfalt 
zu fördern, müssen wir auch unsere dörfer 
mit einbeziehen. Vielfalt ist nicht irgendwo, 
sondern da,  wo wir leben“, erklärt natur-
schützer axel mitzka. da Bienen nur dort 
leben können, wo es auch genug nahrung 
für sie gibt, wurden spezielle Blühflächen 
angelegt. Zusammen mit Schülern, imkern 
und kommunalpolitikern hat axel mitzka 

axel Mitzka vom naturpark Dübener heide hat die besondere bienenkiste aus 
frankreich geholt.

Wer seinen Garten bienenfreundlicher gestalten möchte, sollte den rasen nicht zu häufig mähen. auch auf chemische mittel zur Unkrautvernichtung 
sollte man verzichten. Bienen mögen abwechslungsreiche Wildblumenwiesen, auf denen sie von Frühjahr bis zum herbst nektar finden. Bienen bevor-
zugen windgeschützte Blüten hinter Büschen und hecken. Zudem freuen sie sich über eine flache Wasserschale zum trinken – kieselsteine am rand 
helfen beim Ein- und aussteigen.

II ein bienenfreunDLicher garten

in acht dörfern in der heide Blühwie-
senstandorte angelegt, auf denen durch 
eine spezielle Saat vielfältige pflanzen 
wachsen. Zudem werden die Blühwiesen 
nur einmal im jahr gemäht. „Wenn es 
gelingt, die Bienen zu schützen, werden 
die pflanzen, tiere und nicht zuletzt auch 
wir menschen davon profitieren“, sagt 
axel mitzka. in der dübener heide ist der 
anfang dafür gemacht.

III 
www.bee-leader.eu
www.bluehende-heide.de
www.naturpark-duebener-heide.com
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Mit DeM  
DrahteseL zuM  
„schWarzen 
hirsch“

„ich konnte es einfach nicht mehr 
mit ansehen“, sagt karl-heinz 
abel und schmunzelt. immer 
wenn er am alten Veckenstedter 
gasthof „schwarzer hirsch“ vor-
beiging, blutete ihm das herz. 

Schon seit anfang der neunziger jahre 
stand das markante anwesen leer und 
drohte zu verfallen. im jahr 2007 schließ-
lich stand für karl-heinz abel und seine 
Frau kathrin der Entschluss fest: Sie 
kauften den ehemaligen Gasthof samt 
Saalanbau. Und für die leute im dorf 
war unverkennbar – jetzt tut sich was. 
das Ehepaar abel hauchte Veckenstedts 
ortsmitte nach und nach wieder leben 
ein. mit viel mühe, Sinn für details und 
dank des lEadEr-programms wurde aus 
dem heruntergekommenen Gasthaus das 
Schmuckstück der harzgemeinde.
Wo früher die Veckenstedter ihr Feier-
abendbier tranken und die Skatkarten auf 

die tische knallten, gibt es heute drei pen-
sionszimmer für radfahrer und aktivurlau-
ber. „Uns war es wichtig, den alten charme 
des hauses zu erhalten“, erklärt karl-heinz 
abel. davon zeugen nicht nur die aufgear-
beiteten kassettentüren und die mit lehm 
verputzen deckenbalken. auch die drei 
individuell eingerichteten Gästezimmer er-
zählen von der Geschichte des hauses. im 
rot gehaltenen „Fürstenzimmer“ war früher 
der Gastraum, im blau-weißen „taubenzim-
mer“ hatten einst die Geflügelzüchter des 
ortes ihren Vereinsraum und beim grünen 
„tannenzimmer“ muss man unweigerlich 
an den umliegenden harzwald denken. 
Für Geselligkeit sorgen eine geräumige 
Gemeinschaftsküche sowie die gemütliche 
Fernsehecke.

doch nicht nur einen Schlafplatz finden 
radfahrer im neuen „Schwarzen hisch“. im 
backsteinernen anbau hat ein regionaler 
Bäcker eine Filiale samt café eröffnet. 
der große Saal über dem café wird von 

einer Gymnastikgruppe oder der örtlichen 
Grundschule genutzt. auch für Familien-
feste und konzertveranstaltungen eignet 
sich der Saal.

„meine Frau und mich hat das viel kraft 
gekostet, aber wir würden das jederzeit 
wieder so machen“, beteuert karl-heinz 
abel. Und auch das herz blutet ihm nicht 
mehr, wenn er am „Schwarzen hirsch“ 
vorbeikommt.
 
III www.schwarzer-hirsch.de

neues glanzstück im Dorfzentrum: Die liebevoll 
restaurierte Pension „schwarzer hirsch“.

Der gastvater im 
„schwarzen hirsch“: 

karl-heinz abel.

in v eck e ns t e Dt is t iM a Lt e n DOrfg a s t hOf  
e ine pe nsiOn f ü r r a D fa hre r e nts ta nD e n

der ilse-radweg führt auf einer länge von 32 kilometern über romantische Feldwege und wenig befahrene dorfstraßen. die tour beginnt im Fachwerk-
städtchen osterwieck und geht über Schauen, Stapelburg, ilsenburg, Veckenstedt, Wasserleben und Berßel wieder zurück zum ausgangsort. Sehens-
wertes gibt es an der Strecke allemal: die St.-Stephani-kirche in osterwieck zählt zu den frühesten protestantischen kirchenbauten. in ilsenburg lädt 
der Gasthof in der „Vogelmühle“ zur Einkehr ein. Und das hiesige technikmuseum informiert über die hüttenindustrie der region.

II raDeLn an Der iLse

Veckenstedt

ELER-Projekt:

ausbau einer 
fahrradpension

Maßnahme: Ländlicher Tourismus
Ziele: Verbesserung der Wettbe-
werbsfähigkeit und Förderung des 
Tourismus
Projektvolumen: 82 TEUR
fördersumme: 30 TEUR
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Der WeLt ein 
„harzLiches“ 

WiLLkOMMen
iM k ie z gü nt e r sbe rge könne n sich 

Me nsche n se Lbs t e nt D eck e n

basteln, spielen, toben, gemeinsam kochen. in güntersberge wäre vermutlich jeder erwachsene gern wieder klein. sogar 
die sachsen-anhaltische Justizministerin Prof. Dr. angela kolb erkannte das schon. allein deshalb, weil sie dann wieder so 
viel spaß haben könne wie die vielen kinder, die sie während eines der europa-camps im „kieZ“ beobachten konnte. kieZ, 
das ist das große kinder- und erholungszentrum im harz. „frau kieZ“, das ist christiane brandenburg. Zumindest wird sie 
manchmal im scherz so genannt. Die 54-jährige geschäftsführerin muss nicht noch einmal kind sein. sie zieht ihre freude 

ganz viel spiel, 
spaß und erholung 
findet man im harz.

spielerisch lernen 
und sich selbst 

entdecken.

aus der arbeit mit und auch für kinder. anders könnte sie ihren Job auch gar nicht bewältigen: eine 60-stunden-Woche ist 
für sie keine ausnahme. sie bietet mit der einrichtung nicht einfach nur freizeitspaß, bildung und erholung für ferienkin-
der, Jugendliche und familien an. ihr und ihrem team geht es darum, Lebensfreude, eine gesunde Lebensweise, kommuni-
kationsfähigkeit und ein gefühl des „Miteinanders“ zu vermitteln. Das gilt besonders für internationale angebote wie das 
europa-camp für kids.

Harzgerode, Ortsteil Güntersberge

ELER-Projekt:

schaffung von freizeit- 
einrichtungen zur kinder- 
und Jugendbetreuung

Maßnahme: Ländlicher Tourismus
Ziele: Verbindung und Vernetzung 
von Tourismus und Gesundheit
Projektvolumen: 189 TEUR
fördersumme: 101 TEUR
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„Demografischer Wandel“ – Die 
einheitsgemeinde stadt bismark 
in der altmark hat auf ihrer in-
ternetseite einen eigenen Menü-
punkt zu diesem thema. Mit etwa 
17 Prozent weniger einwohner 
bis 2025 rechnet bürgermeisterin 
Verena schlüsselburg. 17 Prozent 
von nicht einmal mehr 9000 Men-
schen. fast jeder Dritte wird 65 
Jahre und älter sein. Die Zahl der 
kinder wird sich im Vergleich zu 
2008 vermutlich halbieren.  

im Zentrum des ortes kläden befand 
sich früher eine Sekundarschule. 2005 
gingen dort die lichter aus. die damalige 
Gemeinde und vorneweg Verena Schlüs-
selburg wollten das leben der Zukunft ein-
ziehen lassen und tüftelten gemeinsam mit 
architekturstudenten an einem mehrgene-
rationen-konzept. als „Wohnen für Genera-
tionen in kläden“ konnte nach vier jahren 
Vorbereitung 2011 das Gebäude wiederer-
öffnet werden. „Wir haben bewusst nicht 
den namen ,alte Schule’ gewählt, weil wir 
schon den ,alten Schafstall‘ haben. Und in 
kläden soll ja nicht alles alt sein“, scherzt 
die Bürgermeisterin. die jungen wan-
dern ab, die alten bleiben zurück, immer 
weniger kinder werden geboren: Verena 

Schlüsselburg hatte bereits in den 1990er 
jahren die gesellschaftlichen Entwicklun-
gen im Blick. Es liegt ihr am herzen, dass 
das leben in der ländlichen region nicht 
einfach abgeschrieben, sondern wieder 
neu erfunden wird. „man darf die Verände-
rungen nicht immer nur negativ sehen. Es 

wird einfach anders. Und dem müssen wir 
entgegengehen. Wir müssen nach vorne 
schauen, sonst wird es wirklich schlimm“, 
findet sie. der „alte Schafstall“ auf dem 
Gutshof des Schlosses ist heute eine 
Begegnungsstätte mit ganz besonderem 
ambiente, wo man auch heiraten kann. 
die ehemalige Schule ist ein Wohnhaus 
mit zehn barrierefreien Wohnungen, samt 
rampe und Fahrstuhl. die Volkssolidarität 
hat hier räume bezogen. die Schwestern 
bieten eine medizinische Grundversorgung 
an und vermitteln andere hilfsleistungen 
wie „Essen auf rädern“. regelmäßige Ver-
anstaltungen bringen alt und jung zusam-
men. hierfür bilden eine teestube sowie 
ein Bücher- und mediendorf die kulisse. 
Und auch touristen finden eine Bleibe.

davon ist christiane Brandenburg über-
zeugt. das enorme Engagement brachte 
ihr sogar schon die Verdienstmedaille der 
Bundesrepublik ein. nicht zuletzt, weil 
sie ihre Visionen nicht so leicht aufgibt. 
der Satz „das geht nicht“ stachelt ihren 
Ehrgeiz nur noch weiter an. immer neue 
projekte konnte sie so über die jahre an-
stoßen, wiederholt mit rückenwind durch 
die lEadEr-Gruppe nordharz, der sie auch 
als Vorsitzende angehört.

„lEadEr ermöglicht, dass eine region 
zusammenwächst, dass ideen gebündelt 
werden und die Vielschichtigkeit ans licht 
kommt“, findet sie. „die menschen bekom-

men die chance, ihre heimat, von unten 
zu gestalten.“ dazu möchte sie auch mit 
ihrer eigenen Einrichtung beitragen: „Wir 
öffnen uns den menschen hier.“ mit Festen, 
präventions- und projekttagen lädt sie 
dazu ein, selbst aktiv zu werden – egal, ob 
Schulkinder, Familien, Vereine oder auch 
Firmen. „Sie sind uns alle, harzlich‘ will-
kommen“, scherzt christiane Brandenburg.
mit der aktion „GUt draUF“ der Bundes-
zentrale für gesundheitliche aufklärung 
hat das kiEZ einen neuen Schwerpunkt ge-
setzt. Gesund und gut gelaunt dank einem 
harmonischen Zusammenspiel aus vielsei-
tiger Bewegung, ausgewogener Ernährung 
und auch Stressbewältigung – das ist 

die idee hinter dem projekt. damit die 
menschen im kiEZ wieder lernen können, 
was ihnen selbst gut tut, wurde eigens ein 
raum saniert und außergewöhnliche akti-
onstürme aufgestellt: Sechs Stationen zum 
Bewegen, Enstspannen, Entdecken. auch 
die Sinne sollen angesprochen werden. 
Frau Brandenburg nimmt eine kapsel aus 
einem der türme, öffnet sie, schließt die 
augen und riecht daran. Zimt. Sie lächelt. 
„Ein kleiner Zwischenhalt in unserer Ent-
spannungsoase würde mir jetzt auch ganz 
gut tun, glaube ich.“

III www.kiez-harz.de

geschäftsführerin christiane brandenburg setzt sich mit ihrem team für eine gesunde Lebensweise und einer guten 
Verständigung zwischen den Menschen ein.

Seit 17 jahren findet im Sommer im kiEZ Güntersberge das „Europa-camp für kids – abenteuer Europa mit den kindern der Welt“ statt. Es ist weltweit 
einzigartig und das größte internationale kindercamp Europas. 280 junge Gäste aus der ganzen Welt reisen an, um Europa und mitteldeutschland ken-
nenzulernen. auf spielerische art erfahren sie toleranz und gegenseitiges Verständnis. die teilnehmer verstehen sich als kinderbotschafter der länder 
und haben einen Weltkinderrat gegründet. Sie besuchen den deutschen Bundestag, diskutieren mit abgeordneten und mischen sich in internationale 
politik ein. neben der politischen Bildung steht jede menge Spiel und Spaß auf dem programm. II www.europe-camp.com

II spieLerisch tOLeranz Lernen

die Einheitsgemeinde Stadt Bismark übernimmt eine Vorreiterrolle in Sachen demografischer Wandel. Sie arbeitet mit Wissenschaftlern und Wirt-
schaftsunternehmen zusammen, um perspektiven für die Zukunft zu erarbeiten. Ein Ergebnis der Studien ist die 75 Seiten starke „anpassungsstrategie 
Bismark 2025“ mit regionalen perspektiven und abgestimmten handlungsempfehlungen in den unterschiedlichen sozialen Bereichen. an runden 
tischen bringen sich die Bürger ein. II www.stadt-bismark.de

II vOran in Die zukunft

Bismark, Ortsteil Kläden

ELER-Projekt:

Umbau der ehemaligen 
schule mit neuen  
nutzungsinhalten

Maßnahme: Dorfentwicklung
Ziele: Umnutzung eines leerstehen-
den Gebäudes, Erhaltung Ortsbild
Projektvolumen: 1,491 Mio. EUR
fördersumme: 571 TEUR

Das Leben  
Der zukunft
se ku nDa r sch u Le in k L ä D e n is t he ut e  
e in Me hrge ne r at iOne nh aus
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LeaDer in sachsen-anhaLt –  
eine erfOLgsgeschichte
sachsen-anhalt beteiligt sich seit 1994 
an dem besonderen förderangebot für 
strukturschwache ländliche gebiete 
der europäischen Union. Die Zahl der 
akteure und der Lokalen aktionsgruppen 
(Lag) sowie die größe des gesamten 
LeaDeR-gebietes haben in sachsen- 
anhalt von förderphase zu förderphase 
zugenommen. Die finanzierung der 
gruppen und Projekte erfolgt seit 2007 
aus dem europäischen Landwirtschafts-
fonds für die entwicklung des ländlichen 
Raums (eLeR).

Während bei lEadEr+ 2000 – 2006 etwa 50 prozent 
der landesfläche einbezogen war, umfasste diese zu Be- 
ginn der Förderphase 2007 – 2013 etwa 86 prozent. Vor 
allem die in der zweiten hälfte der Förderphase lEadEr+ 
erreichten Fortschritte verschafften der initiative so 
viel aufmerksamkeit, dass 2008 für die Förderperiode 
2007 – 2013 insgesamt 23 laG im land zugelassen 
werden konnten. damit werden ca. 1,3 millionen men-
schen in den lEadEr-prozess einbezogen. inzwischen 
haben sich weitere Gemeinden der lEadEr-initiative 
angeschlossen, so dass durch die Gebietserweiterun-
gen in den laG fast der gesamte ländliche raum bei 
lEadEr einbezogen wird.

damit erhöhten sich auch die für lEadEr zugewiesenen 
mittel aus dem EU-agrarfonds. Während für die lEa-
dEr-Gruppen von 1994 – 1999 rund 18 millionen Euro 
bereitgestellt wurden, waren es bei lEadEr+ in der peri-
ode von 2000 – 2006 bereits rund 22 millionen Euro. in 
der laufenden Förderphase wurde die mittelausstattung 
für lEadEr im Entwicklungsprogramm für den länd-
lichen raum (Eplr) 2007 – 2013 mehrfach auf insge-
samt rund 93 millionen Euro ElEr-mittel aufgestockt. 

die EU-kommission hat der Verwaltungsbehörde ElEr 
„die sehr positiven Ergebnisse bei lEadEr in Sachsen- 

anhalt“ und die Umsetzung in Sachsen-anhalt als  
„best practice“ für deutschland bescheinigt. 

den laG standen zu Beginn der Förderperiode im 
Schwerpunkt 4 des Eplr 2007 – 2013 in Sachsen- 
anhalt insgesamt rund 44 millionen Euro (5 prozent  
der gesamten ElEr-mittel) zur Verfügung. aufgrund  
des ungebrochenen mittelbedarfs wurden weitere  
47,5 millionen Euro für die Umsetzung der lEadEr- 
konzepte bereitgestellt. insgesamt können somit  
92,7 millionen Euro für die Umsetzung der lEadEr- 
konzepte eingesetzt werden, das sind 11,3 prozent der 
gesamten ElEr-mittel des landes. 

UMsetZUngsstanD aUsgeWähLteR MassnahMen 

iM schWeRPUnkt 4 BIS 31.12.2013

das Gros der lEadEr-projekte wird im rahmen der 
richtlinie über die Gewährung von Zuwendungen zur 
Förderung der regionalen ländlichen Entwicklung in 
Sachsen-anhalt (rElE) umgesetzt. das sind hauptsäch-
lich projekte der maßnahmen dorferneuerung und dorf-
entwicklung. Bis Ende dezember 2013 haben die laG 
insgesamt 1.717 lEadEr-projekte mit 86,8 millionen 
Euro EU-mittel bewilligt, davon wurden bisher  
62,9 millionen Euro ausgezahlt.

Bei der Umsetzung der lEadEr-konzepte wirkt das 
lEadEr-netzwerk, bestehend aus den hauptamtlichen 
lEadEr-managern, als zentrale, bündelnde und aktivie-
rende kraft. alle laG in Sachsen-anhalt werden bis Ende 
2014 bei der Umsetzung der lEadEr-konzepte durch ein 
hauptamtliches lEadEr-management unterstützt. die 
landesbehörden unterstützen die manager durch ihre 
kontinuierliche Gremienarbeit und durch breite öffent-
lichkeitsarbeit vor allem über das netzwerk.

die idee und die methode von lEadEr sollen auch in  
der Förderphase 2014 – 2020 EU-weit fortgesetzt  

finanZieLLes bUDget 
ELER-Mittel in Mio. EUR

beWiLLigUngen EU-Mittel in Mio. EUR 

insgesamt 86,764 I Anzahl Projekte gesamt 1.717

darunter:

aUsZahLUngen EU-Mittel in Mio. EUR 

insgesamt 62,890 I Anzahl Projekte gesamt 1.393

darunter:

InFRASTRUK TUR / L änDLIcHER WEGEBAU
FREMDEnVERKEHR (L änDLIcHER TOURISMUS)
DORFERnEUERUnG / DORFEnTWIcKLUnG
TRAnSnATIOnALE UnD GEBIETSüBERGREIFEnDE ZUSAMMEnARBEIT
LE ADER-MAnAGEMEnT

0,368 13,248

6,011

6,001

67,045

L ä nDLicheR Wegeb aU  I Projekte 89
8,879

0,281

7,623
fReMDen V eRk ehR (L ä nDLicheR to URisMUs )  I Projekte 215

D o RfeRneUeRUng / D o Rfent Wick LUng  I Projekte 1.319

tR a nsn atio n a Le UnD gebie t sübeRgReifenDe ZUsa MMen a Rbeit  I Projekte 47

63,563

L ä nDLicheR Wegeb aU  I Projekte 68
6,173

0,241

5,355
fReMDen V eRk ehR (L ä nDLicheR to URisMUs )  I Projekte 169

D o RfeRneUeRUng / D o Rfent Wick LUng  I Projekte 1.064

tR a nsn atio n a Le UnD gebie t sübeRgReifenDe ZUsa MMen a Rbeit  I Projekte 45

46,214

werden. durch den fondsübergreifenden ansatz 
bekommt lEadEr in Sachsen-anhalt eine größere 
Bedeutung als jemals zuvor. lEadEr ist ein wichtiges 
instrument zur Stärkung des ländlichen raumes, denn 
durch die mitwirkung der akteure bei der auswahl der 
projekte entscheiden sie letztlich auch über die Zukunft 
ihrer dörfer und Städte und tragen dazu bei, die durch 
den demografischen Wandel besonders betroffenen 
länd lichen Gebiete zu stärken. lEadEr funktioniert 
durch die erfolgreiche Zusammenarbeit der lEadEr- 
manager und der mitarbeiter in den ämtern vor ort. 

Für die neue Förderperiode können die laG im rah-
men des fondsübergreifenden ansatzes bereits bei der 
konzeption ihrer lokalen Strategien prioritäten festlegen, 
die inhaltlich nicht nur beim ElEr, sondern bei einem 
anderen EU-Fonds angesiedelt sind. 

der Grundansatz, dass lokale aktionsgruppen nach dem  
Bottom-up-ansatz und auf der Basis genehmigter konzep- 
te Engagement für ein genau begrenztes lEadEr-Gebiet 
nach eigenen Vorstellungen entwickeln, bleibt erhalten.

insgesamt 
92,674 Mio. 

eUR
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Quippini – „WaruM 
Denn nicht?“
in L a nge nD Orf is t sk a nD in av ische WOhnku Lt u r e inge zOge n 

sandra schwarzburg schält die birnen aus dem eigenen garten für den schokoladenkuchen. „Manchmal ist der kuchen am nach-
mittag schon alle, aber mehr als sieben stück zu backen, schaffe ich einfach nicht“, erzählt sie. so ist es eben, wenn man alles 
selber macht. Wie zu hause. aber so schmeckt es dann auch. Man spürt, dass sandra schwarzburg die Dinge mit Liebe anfasst. 
nicht nur die kuchen, auch die gardinen, die sie für ihren Laden näht, und die Möbel, das geschirr und die Dekorationsartikel, die 
sie teils liebevoll restauriert. Deshalb zieht es die Menschen in das kleine, abgelegene Langendorf in der nähe von Zeitz.

Mutig und kreativ: sandra 
schwarzburg auf dem hof 

der großeltern.

ein außergewöhn- 
licher Laden im süden 

sachsen-anhalts.

„fernab von stadtlärm und allerweltsware“, beschreibt die gelernte Modedesignerin ihr Projekt. sie weiß: „hier kommt man 
nicht aus Zufall her.“ als sie vor fünf Jahren ihr geschäft für skandinavische Wohnaccessoires eröffnete, haben sich viele an den 
kopf gegriffen. „Was soll denn das werden? in so einem kleinen Dorf – da fährt doch keiner hin!“, hat sie sich anhören müssen. 
Doch nachdem sie ihre unbefriedigende arbeit in einer Zwickauer strickfirma an den nagel gehängt hatte, wollte sie sich die 
chance nicht entgehen lassen und ihren lang gehegten traum verwirklichen.

Elsteraue, Ortsteil Langendorf

ELER-Projekt:

sanierung und Wiedernutz-
barmachung einer denkmal-
geschützten bausubstanz

Maßnahme: Dorferneuerung
Ziele: Reaktivierung denkmal-
geschützter Gebäude, Erhaltung 
ortsprägender Bausubstanz
Projektvolumen: 34 TEUR
fördersumme: 11 TEUR
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auf dem alten Fachwerkhof aus dem  
18. jahrhundert, wo ihre Großeltern einst 
kühe, Schweine und hühner gehalten ha-
ben, baute sie gemeinsam mit ihrer Familie 
das ehemalige Stallgebäude um und eröff-
nete ihren eigenen kleinen laden. „Quip-
pini“ hat sie ihn genannt. auf lateinisch 
heißt das so viel wie „Warum denn nicht?“ 
das haben sich dann auch ihre kunden 
gedacht. lange anfahrten nahmen sie gern 
in kauf, doch regelmäßig zeigten sie sich 
enttäuscht, dass es in der nähe keinen ort 
zum Verweilen gab. So ergab sich mit der 
Zeit das angeschlossene café Quippini. mit 
leckereien in Bioqualität aus der eigenen 

Backstube und frischen kaffeespezialitä-
ten aus der italienischen maschine. „Ge-
backen habe ich schon immer gern. dazu 
musste ich mich also nicht überwinden“, 
schmunzelt die 40-jährige.

den Umbau des nebengebäudes für 
das café, ein Büro und ein kleines lager 
finanzierte sie mit hilfe der lEadEr-Förde-
rung. Ebenso das neue natursteinpflaster 
auf dem hof. perspektivisch könnte sie 
sich auch eigene pensionszimmer für ihre 
Gäste vorstellen. doch vielleicht ist das 
bald gar nicht mehr nötig, denn mittler-
weile entstehen in der ländlichen Gegend 

immer mehr attraktive angebote: Zum 
Beispiel ein kräuterladen, ein kultur- und 
auch ein töpfercafé. „Wir sehen uns nicht 
als konkurrenz, sondern als gegenseitige 
Bereicherung und empfehlen den Gästen 
die anderen Einrichtungen“, sagt Sandra 
Schwarzburg. dort würde auch alles von 
hand gemacht und das sei es, was die 
kunden heute wollen. Zudem kooperieren 
die Betreiber der cafés jedes jahr an den 
drei hoffesten im Quippini. Warum auch 
nicht?

III www.quippini.de

im angeschlossenen café gibt es selbstgebackenen kuchen mit obst aus dem eigenen garten.

süsse träuMe  
an Der unstrut
e ine e heM a Lige zuck e rfa brik in L auch a W irD zuM  
c a Mp f ü r a k t i v u rL au be rZutaten: 150 g Zucker, 2 Eier, 60 g Butter, 150 g mehl, 2 tl Backpulver, 2 El kakao, 2 pck. Vanillezucker, 1 tasse kochende milch 

alles in einer Schüssel mit einem handrührgerät glatt rühren. Etwa 30 minuten bei 170 Grad celsius backen. Garprobe: Wenn kein teig mehr am holz-
stab kleben bleibt, ist der kuchen fertig. nach dem abkühlen mit puderzucker oder Schokoladenguss garnieren.

II Dänischer schOkOkuchen

S k a n d i n aV i S c h E W o h n k U lt U r i n  l a n G E n d o r F

Laucha

ELER-Projekt:

schaffung von übernach-
tungsmöglichkeiten

Maßnahme: Ländlicher Tourismus
Ziele: Erweiterung touristische 
Angebote, Verbesserung Wettbe-
werbsfähigkeit
Projektvolumen: 111 TEUR
fördersumme: 41 TEUR

b im uns t ru t- C a mp



NEUes  schaffen.
Mit  eLeR ,  dem eU-förderprogramm 

für EntwicklungLandErlebnisRegion. 

Wir fördern Vielfalt.

Jetzt mehr erfahren, Ideen entwickeln und 
Projekte umsetzen: www.neues-schaffen.de

Entspannung in der natur: chris Dabbert verwirklichte seinen Plan von einer  
Ferienanlage samt Kanu- und Fahrradverleih mit Unterstützung des ELER über  
das LEADER-Konzept der Lokalen Aktionsgruppe.

Maßnahme: Ländlicher Tourismus

Ziele: Erweiterung touristische  

Angebote, Verbesserung Wett- 

bewerbsfähigkeit

Projektvolumen: 111 TEUR

fördersumme: 41 TEUR

nutzwerte: Schaffung von Erholungs- 

und Freizeitmöglichkeiten im ländlichen 

Raum /// Verbesserung der touristi-

schen Infrastruktur /// Sanierung und 

Umnutzung leerstehender Gebäude

b e s t e s  b e i s P i e L

ELER-Projekt:

schaffung von über- 

nachtungsmöglichkeiten 

Laucha
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in der Unstrut spiegelt sich die 
Morgensonne. Pappeln und eschen 
tragen ihr goldenes herbstlaub. 
kanus und fahrräder sind winter-
fest gemacht. gästezimmer werden 
nur noch vereinzelt gebucht. chris 
Dabbert steht am Ufer und atmet tief 
durch – die saison ist zu ende.

als er noch während seines jurastudiums 
im jahr 2001 einen teil der alten lauchaer 
Zuckerfabrik kaufte, schüttelten viele in 
seinem Umfeld die köpfe. „junge, was hast 
du dir da bloß aufgehalst“, fragte sein 
Großvater. doch chris dabbert hatte einen 
plan: Ferienwohnungen samt kanu- und 
Fahrradverleih direkt am idyllischen Ufer 
der Unstrut – das „Unstrutcamp“. Eine 
idee, die aufgeht. 

Zwölf jahre später steht er vor einem reno-
vierten haus mit stilvoll eingerichteten 

Ferienwohnungen und einem großzügigen 
Veranstaltungsraum. in einem nebenge-
bäude lagern 40 Boote. an einem anderen 
Gebäude des anwesens stehen maurer auf 
einem Gerüst und verputzen die Fassade. 
hier entsteht ein kleines hostel mit zwölf 
Betten und Sanitärräumen. „Wir wollen 
zukünftig stärker auf Gruppenangebote 
setzen und dafür preisgünstige übernach-
tungsmöglichkeiten anbieten“, erklärt der 
36-jährige.

der ausbau des ehemaligen Fabrikgebäu-
des zum hostel wird vom lEadEr-pro-
gramm unterstützt. Eine Förderung, von 
der die region profitieren wird. Schon jetzt 
kommen aktivurlauber aus ganz deutsch-
land nach laucha. mit dem neuen hostel 
wird das „Unstrutcamp“ insbesondere für 
jugendgruppen an attraktivität gewinnen.

als jurist hätten chris dabbert viele türen 
offengestanden, doch er ist in seiner hei-
mat geblieben. Viele aus seinem jahrgang 
sind nach Stuttgart oder Berlin gegangen. 
„ich sehe hier im Unstrutgebiet noch viel 
potential. dieses auszuschöpfen, ist eine 
reizvolle aufgabe, bei der ich mich einbrin-
gen möchte“, sagt er.

chris dabbert ist ein macher – an Zu-
kunftsplänen mangelt es ihm nicht. in 
der alten Zuckerfabrik möchte er auch 
gastronomische angebote schaffen und 
zusammen mit dem Winzer johannes Beyer 
will er in laucha eigenen Wein keltern. auf 
eine Sache freut er sich besonders: die 
Eröffnung des neuen hostels zu Beginn der 
kommenden kanu-Saison.
 
III www.unstrutcamp.de

alles an seinem Platz: chris Dabbert hat seine kanus samt ausrüstung 
winterfest gemacht.

Mehrzweck im buchstäb-
lichen sinne: von Ver-

einsversammlung bis hin zu 
Physiotherapiekursen.

Wenn Die 
schuLe geht …
e ine Me hr z W eck h a LLe is t Da s ne u e D Orf ze nt ruM 
vOn sch ack e nsLe be n

die Unstrut entspringt im thüringischen Eichsfeld, fließt durch das thüringer Becken und mündet nach fast 200 kilometern in Sachsen-anhalt bei 
naumburg in die Saale. ihr Flussverlauf ist geprägt durch eine einzigartige landschaft mit kalk- und Buntsandsteinfelsen. Seit mehr als 1000 jahren 
wird im Saale-Unstrut-Gebiet Wein angebaut. So sind es auch die Weinberge mit Steilterrassen, alte trockenmauern und romantische Weinberghäus-
chen die für die region prägend sind. Silvaner und Gutedel sind die hier ältesten angebauten rebsorten. der Wein überrascht durch ein feinwürziges 
Bukett und seinen typischen Säurespiegel.

II Die sa aLe-unstrut regiOn Hohe Börde, Ortsteil Schackensleben

ELER-Projekt:

Umnutzung der  
ehemaligen sporthalle  
zum olve-Zentrum 

Maßnahme: Dorferneuerung
Ziele: Umbau und Wiederbelebung 
der ehemaligen Sporthalle für genera-
tionsübergreifende Angebote
Projektvolumen: 335 TEUR
fördersumme: 182 TEUR

neues l and
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II LeaDer ist zu
eineM MOtOr 

Der regiOnaL-
entWickLung

geWOrDen II

Ein Gespräch über die perspektiven von  
lEadEr in Sachsen-anhalt mit ralf müller,  
leiter der Verwaltungsbehörde ElEr sowie dem 
leiter der EU-Verwaltungsbehörde EFrE/ESF, 
thorsten kroll, und dr. clemens Esser aus dem 
referat Grundsatzangelegenheiten, koordinie-
rungsstellen für Förderpolitik und Fachkräfte- 
sicherung in der Staatskanzlei.

II Die förderperiode 2007 – 2013 ist abgeschlossen.  
Wie fällt ihr fazit aus?
II ralF müllEr: in Sachsen-anhalt läuft lEadEr schon seit 
mitte der 90er jahre. Bürgerinnen und Bürger, kommunen, 
Vereine, Verbände, Unternehmen und Verwaltungen schauen 
also auf eine fast 20-jährige tradition. in der abgelaufenen 
Förderperiode hat die EU-kommission Sachsen-anhalt bei der 
lEadEr-Umsetzung als „best practice“ bezeichnet. darauf sind 
wir stolz, weil wir in den vergangenen jahren viel kraft in das 
lEadEr-netzwerk gesteckt haben. lEadEr ist ein europäisches 
Förderinstrument, was in Sachsen-anhalt zu einem motor der 
regionalentwicklung geworden ist.
II thorStEn kroll: da kann ich mich nur anschließen. die 
lEadEr-Fonds haben in den vergangen jahren bei uns im land 
eine große Wirkung entfaltet. aus bürgerschaftlichem Engage-
ment verknüpft mit Förderideen sind gerade im ländlichen raum 
Effekte freigesetzt worden, die wir uns so erwünscht haben. 
II dr. clEmEnS ESSEr: dank lEadEr können regionen zeigen, 
dass sie lebendig sind. Unser Ziel muss es in der neuen Förder-
periode sein, das Förderprogramm weiterzuentwickeln. Einige 

projekte müssen nachhaltiger angelegt werden. der nutzen für 
die Bevölkerung muss klar sein und die aktionsgruppen in den 
regionen müssen teilweise breiter aufgestellt werden.

II Die eU-kommission hat sachsen-anhalt in vielen Punkten 
gelobt, jedoch auch bemängelt, dass der behördendschun-
gel im Land sehr dicht sei. Was ist diesbezüglich verbesse-
rungsfähig?
II ralF müllEr: Wir decken mit unserem lEadEr-netzwerk  
89 prozent der Fläche Sachsen-anhalts ab, das ist beachtlich. 
Wir haben viele Gremien geschaffen, in denen wir ständig 
kommunizieren. das ist auch notwendig, um alle Beteiligten mit 
einzubinden. aber in der tat müssen wir zukünftig schauen, wo 
und wie wir effektiver zusammenarbeiten können. 
II thorStEn kroll: in der neuen Förderperiode können die 
verschiedenen Fonds erstmals miteinander verknüpft werden. 

r a l F  mül l Er ,  t hor S t En k rol l ,  dr .  cl E mEnS E SSEr

es heißt, wenn die schule aus 
dem ort geht, geht auch das Le-
ben. Diesen satz kann Dr. ernst 
Daenecke ganz und gar nicht 
unterschreiben. „Wir haben hier 
überhaupt keine schule mehr. 
insgesamt ist die infrastruktur 
eher schwach. aber dann liegt 
die Verantwortung eben bei den 
Vereinen.“   

davon gibt es in seinem kleinen Bördedorf 
allein elf. Es herrsche also sehr wohl leben 
im dorf, findet der ortsbürgermeister, und 
erzählt stolz von den vier bis fünf großen 
Veranstaltungen, die alle Vereine gemein-
sam jedes jahr auf die Beine stellen: Vom 
ostermarkt bis zum tag der regionen. 
hinzu kommen die vielen kleinen Ereig-
nisse übers jahr, die sich gar nicht alle 
aufzählen lassen.

Eine wichtige Basis für dieses rege treiben 
bildet die prokonhalle, die die Vereine 
kostenlos nutzen können. das mehrzweck-
gebäude verdankt seinen namen einem 
spendablen Unternehmen für Windenergie 
und war früher einmal die Sporthalle der 
Sekundarschule. nachdem die Schule 
geschlossen wurde, fanden dort immer 
wieder Veranstaltungen statt. mit hilfe der 
lEadEr-Förderung konnte sie umgebaut 
werden. nun gibt es in der halle zahlreiche 
Großveranstaltungen. Und auch aus den 
anderen 13 ortsteilen ist das interesse an 
einer nutzung groß. 

die kindergartenkinder kochen und 
backen, physiotherapeuten veranstalten 
krankengymnastik, die milchbauern hal-
ten Vorträge, katzenzüchter zeigen eine 
internationale Schau. „Unter anderem“, 

fügt dr. Ernst daenecke stolz seiner auf-
zählung an. Sogar für privatfeiern wird die 
halle gern gemietet: Etwa 40 personen 
können im kleineren Versammlungsraum 
an tischen sitzen, bei großen Festen 150 
in der halle. Es gibt ein Foyer, einen mo-
dernen Sanitärtrakt, eine Garderobe und 
eine kleine küche. dem Wirt im ort macht 
man keine konkurrenz, weil er immer für 
die Getränke sorgt. „Wir möchten der Be-
völkerung etwas bieten und das kulturelle 
leben fördern. die halle macht unseren 
ort attraktiv, sodass sich die menschen 
verwurzelt fühlen und hier bleiben.“

Die kindergartenkinder aus dem ort können sich hier wunderbar austoben und im 
nebenraum backen. Danach heißt es gruppentausch.

Dr. clemens esser (o.), Ralf Müller (m.), 
thorsten kroll (u.) im interview.

Seit dem zweiten Weltkrieg hat Schackensleben die hälfte seiner Einwohner verloren. doch aktuell beobachtet der Bürgermeister eine interessante Be-
gleiterscheinung des demografischen Wandels: „Viele alte menschen leben allein in ihrem haus. Wenn sie sterben, wohnen dort ein halbes jahr später 
drei personen, weil eine junge Familie das haus gekauft hat. Unsere Einwohnerzahl legt also wieder etwas zu.“

II aus eins Mach Drei
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das heißt, jeder Fonds hat seine eigenen regeln, die nun unter-
einander in Einklang gebracht werden müssen. Für uns auf der 
strategischen Ebene wird das schwieriger. Für die lEadEr-aktions-
gruppen soll das jedoch kein nachteil sein, da mit der Bewilligung 
nur wenige Behörden befasst sind. nach draußen soll es wenige 
ansprechpartner geben, aber leider kommen wir um einen gewis-
sen aufwand, der dahinter steckt, nicht wirklich herum. 

Was wird anders werden in der neuen Periode?
II dr. clEmEnS ESSEr durch die vielen Gemeindegebietsrefor-
men haben sich teilweise auch die Beziehungen zwischen Zen-
tren und Umland verschoben. das muss stärker berücksichtigt 
werden. Wir müssen darauf achten, dass nicht an drei Stellen 
etwas gebaut wird, was nur an einem ort genutzt wird. auch die 
Beziehung zwischen Städten und dörfern wird stärker in den 
Blick genommen werden.
II thorStEn kroll: Wir werden mit klaren kriterien einen 
Wettbewerb ausschreiben, der die kreativität befeuern soll 
und neue ideen herauskitzeln möchte. Wir hoffen, dass es mit 
der Fondsmischung möglich ist, auch charmante kulturelle und 
ökologische innovationen zu tage zu bringen, die bisher nicht 
möglich waren. mit dem so genannten interessensbekundungs-
verfahren möchten wir von den leuten wissen, was sie für ihre 
region wünschen und wie diese ideen umgesetzt werden sollen. 
das ist für uns eine ganz wichtige informationsquelle. Wir wollen 
keine projektideen von oben nach unten geben. 
II ralF müllEr: in der Förderperiode von 2000 bis 2006 hat-
ten wir schon einmal einen extra Fonds für besonders innova-
tive projekte. in der periode 2007 bis 2013 ist das leider etwas 
aus dem Blick geraten. deshalb wird es zukünftig wieder ein 
Schwerpunkt. doch lEadEr ist mehr als nur ein Fördertopf, es 
ist ein prozess. die Bürger können mit dem bottom-up-ansatz 
in ihrer region selbst etwas gestalten. das ist ganz wichtig und 
wird auch so bleiben.

II kann der LeaDeR-ansatz helfen, die demografischen  
Probleme in sachsen-anhalt zu lösen?
II thorStEn kroll: da es um den ländlichen raum geht, wird 
es sehr notwendig sein, zum Erhalt des ländlichen raumes, 
den menschen eine lebensperspektive zu bieten. das ist ein 
auskömmlicher arbeitsplatz, das sind aber auch die kulturellen 
Gegebenheiten und die identität mit einer region, einer Stadt, 
einem dorf oder einem Gebiet. das ist eigentlich die Grundidee 
von lEadEr, die leute zum hierbleiben zu bewegen. mit lEa-
dEr wird nicht die schöne neue Welt entstehen, aber probleme 
im ländlichen raum können gelindert werden. 
II dr. clEmEnS ESSEr: lEadEr ist die geborene antwort auf 
die Fragen, die sich durch den demografischen Wandel stellen. 
Weil es bedeutet, immer wieder ein neues Gleichgewicht und 
eine gewisse Stabilität zu finden. Und wo Sachen gemeinsam 
und einvernehmlich erhalten oder geschaffen werden, da bleibt 
auch leben. 

II ralF müllEr: die landespolitik kann dafür den geeigneten 
rahmen geben. letztendlich müssen die leute vor ort neue 
ideen finden und alternative konzepte ausprobieren. lEadEr 
stärkt auch die Eigenverantwortung.

II sachsen-anhalt profitiert in hohem Maße von der eU-Re-
gionalpolitik. trotzdem hat man das gefühl, die Menschen 
bringen mit brüssel nur auflagen, Reglementierungen in 
Verbindung. Wie kann es gelingen, diesem eindruck entge-
genzuwirken?
II thorStEn kroll: Wir müssen einsehen, dass der transport 
der europäischen idee und dessen, was dann hier im land übrig 
bleibt, nicht immer gelingt. jedoch darf der marketing-aspekt 
auch nicht im mittelpunkt stehen, er ist eine notwendige Ergän-
zung. dennoch würden wir uns ein größeres interesse, auch auf 
Seiten der presse, für die zahlreichen Erfolgsgeschichten der 
EU-Förderung in unserem land wünschen.
II ralF müllEr: Es passiert schon eine menge im Bereich der 
öffentlichkeitsarbeit. die lEadEr-aktionsgruppen nutzen viele 
Wege und möglichkeiten, um ihre projekte in den jeweiligen 
regionen bekannt zu machen. doch unbestritten müssen wir da 
mehr transparenz in der öffentlichkeit schaffen. 
II dr. clEmEnS ESSEr: ich sehe das nicht ganz so negativ. ich 
denke schon, dass den leuten bewusst ist, dass sehr viel mit 
EU-mitteln im land passiert. Und die regulierung ist sozusagen 
der preis dafür, dass die EU aus einer sehr großen Entfernung 
und an einem sehr langen Band uns über Ziele steuern will. 
möglicherweise muss man da für mehr Verständnis werben.

Pfarrer georg 
struz öffnet 

kirchentüren für 
touristen.

Möckern, Ortsteil Isterbies

ELER-Projekt:

ausstellungszentrum  
zu flügelaltären

Maßnahme: Gebietsübergreifende 
und transnationale Zusammenarbeit
Ziele: Initiierung und Umsetzung 
eines gemeinsamen touristischen 
Marketings von regionalen Kirchen 
mit einem spätgotischen Flügelaltar
Projektvolumen: 44 TEUR
fördersumme: 40 TEUR

II Dank 
LeaDer können 

regiOnen 
zeigen, Dass 

sie LebenDig
sinD II

dr .  cl E mEnS E SSEr
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als georg struz 2001 seine Pfarr-
stelle in Loburg antrat, begeisterte 
ihn sogleich der enorme Reichtum 
an alten kunstschätzen, der hier 
in den vielen kirchen schlummert. 
Doch gleichzeitig war er bestürzt 
über den ebenso großen baustau: 
über 100 Jahre lang haben die 
gemeinden an den kirchen oft nur 
das allernötigste tun können. Der 
eine oder andere kirchturm war 
wegen baufälligkeit gar aufgegeben 
worden. Manche Dachstühle drohten 
einzustürzen.

Was konnte man tun, um die Gotteshäuser 
zu retten? Georg Struz suchte nach Beson-
derheiten und wurde fündig: Eine touris-
tische Vermarktungsidee aus österreich 
inspirierte ihn dazu, die öffentliche auf-
merksamkeit auf die altäre der heimischen 
kirchen zu lenken: Unglaublich schöne 
aufklappbare Schnitzaltäre aus der Spät-

gotik. in vielen teilen deutschlands waren 
zu Zeiten des calvinismus kirchenschätze 
zerstört worden. doch hierzulande blieben 
sie auf wundersame Weise bis heute er-
halten. „oft wissen die leute in der region 
gar nicht, was sie für große kunstschätze 
in den eigenen kirchen haben“, sagt Georg 
Struz. Gemeinsam mit anderen gründete 
er einen Förderverein und rief die „Straße 
spätgotischer Flügelaltäre“ ins leben. Sie 
verbindet im kern 15 kirchen zwischen 
Elbe und Fläming miteinander, verweist auf 
15 weitere im Umland und informiert über 
kunstgeschichtliche hintergründe.

„die anfänge waren zäh. Wir haben zu-
nächst keine hilfe gefunden“, erinnert sich 
der pfarrer. doch die Beteiligten blieben 
hartnäckig und brachten das projekt ins 

rollen. dank der lEadEr-Förderung konnte 
schließlich in isterbies ein maroder kir-
chenanbau saniert und zum ausstellungs- 
und Begegnungszentrum samt teeküche 
umgebaut werden. Gleichzeitig installierte 
man informationstafeln zu den einzel-
nen kirchen mit ihren altären. außerdem 
geplant sind eine eigene internetseite, eine 
Beschilderung direkt an den kirchen und 
der anschluss an bereits vorhandene tou-
ristische routen. „Unser Engagement zeigt 
die erhoffte Wirkung. das interesse wächst 
und immer mehr menschen machen sich 
auf den Weg in unsere kirchen“, freut sich 
Georg Struz. „das versetzt uns in die lage, 
finanzielle Förderung von mehreren Seiten 
zu erhalten, sodass wir die kirchen sanie-
ren und somit erhalten können.“

süDhänge aM  
süssen see 
D ie W e ins t r a sse M a nsf e LD e r se e n W irD zu r M a rk e

Marion krüger greift in die Reben und schneidet die reifen Weintrauben des Weißburgunders. selbst keltern, das macht 
Marion krüger noch nicht. Dennoch ist sie eine expertin für Wein: sie betreibt die Vinoinfo in höhnstedt, eine private Wein- 
und touristikinformation. hier informiert sie über südhänge am süßen see und buntsandsteinböden an der salza. Denn 
zwischen salzatal und Mansfelder seen gibt es seit 2003 eine Weinstraße. allein sieben regionale Winzer und Weingüter 
finden gäste im sortiment der Vinoinfo. gerne lassen sie sich überzeugen, wie gut die sorten zu eigens abgeschmeckter 
schokolade passen.

georg struz in isterbies vor dem informations- und begegnungszentrum. schautafeln 
präsentieren alle kirchen, die der straße der gotischen flügelaltäre angehören.

Der Weißburgunder 
ist erntereif.

mühlbeck ist zusammen mit dem nachbardorf Friedersdorf das erste Buchdorf deutschlands. in zwölf antiquariaten kann man vom kochbuch bis zur 
Bibel in verschiedenen ausgaben beinahe jede art von literatur erstehen. neu hinzukommen dürfte demnächst der 64-seitige Bildband „Spätgotische 
Flügelaltäre zwischen Elbe und Fläming“ von ludwig Schumann und hans-Wulf kunze, der im ost-nordost Verlag erscheint. II www.buchdorf.com

II staunen, schLenDern, stöbern
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auch Marion krüger 
fasst mit an.

„Wir gehören zum saale-Unstrut-gebiet, obwohl wir wie eine kleine insel 50 kilometer weiter nördlich sind“, erklärt Marion 
krüger. Das nördlichste Weinanbaugebiet Deutschlands blickt auf eine 1000-jährige tradition zurück, bietet mediterranes flair, 
tolle freizeitangebote und bedeutende deutsche kulturgeschichte. nur leider hat sich das noch nicht so richtig herumgespro-
chen. „Wir müssen uns besser um die Vermarktung kümmern, um mehr aufmerksamkeit zu gewinnen“, weiß Marion krüger. 
eine kooperation zwischen den beiden Lokalen LeaDeR-aktionsgruppen „Mansfeld-südharz“ und „Unteres saaletal und Pe-
tersberg“ brachte 50 akteure rund um die Weinstraße zusammen und gab anregungen, wie man gemeinsam vorgehen könnte.

die beiden verantwortlichen lEadEr- 
manager antje Böttger und michael  
Schumann trinken gemeinsam ein Glas 
andré, einen trockenen rotwein, und 
blicken zufrieden zurück: der Förderver-
ein Weinstraße mansfelder Seen hat sich 
gegründet. Er veröffentlichte eine Broschüre 
mit informationen und touristischen Zielen 
rund um die Weinstraße und installierte ein 
hinweisschild an der autobahn 143. Zudem 
wurde die route um einige orte auf 27 kilo-
meter erweitert. „doch wir sind noch nicht 
am Ziel“, findet michael Schumann.  

irgendwann soll die Straße vom neu be-
pflanzten Weinberg an der St. annen-kir-
che in lutherstadt Eisleben bis nach halle 
(Saale) reichen. dennoch ist er begeistert, 
welchen Effekt die Förderung schon jetzt 
zeigt. Um den Süßen See als touristenziel 
attraktiver zu machen, wurden unter an-
derem toilettenanlagen installiert und das 
nordufer neu gestaltet. „anschließend in-
vestierten auch viele private anrainer. Zum 
Beispiel sind Stege und terrassen saniert 
worden und jetzt wird sogar die orangerie 
vom Schloss Seeburg wiederaufgebaut. 

dort soll ein café betrieben werden.“ 
Vielleicht gibt es dann auch frischen Fisch 
aus dem „gläsernen“ Betrieb am kern-
ersee. „der Fisch muss gut schwimmen 
– das sagt doch alles“, scherzt hartmut 
lauenroth, der sich gerade in die runde 
gesellt. Er ist Vorsitzender des Vereins zur 
Förderung des Fischereibrauchtums. „Wein 
und Fisch gehören hier zusammen“, sagt 
er. das sei historisch so gewachsen, weil 
in der alten Grafschaft mansfeld die beiden 
Wirtschaftszweige Fischfang und Weinan-
bau in der landwirtschaft dominierten.

teamwork: Marion krüger und hartmut Lauenroth stehen für die Zusammenarbeit zweier Regionen. Die früchte 
ihrer Mühen können alle ernten.

mit Bruchsteinmauern aus Sandstein haben die regionalen Winzer und obstbauern früher markante hütten direkt in den Berg gebaut. dort suchten 
die menschen Schutz vor der Witterung und stellten ihre arbeitsgeräte unter. dank einer konstanten innenraumtemperatur von 8 Grad celsius sind sie 
bis heute auch ideale lagerräume für lebensmittel. Etwa 250 dieser hütten sind noch erhalten. Viele beleben die Winzer an den warmen Wochenen-
den von mai bis September als Straußwirtschaften. diese saisonalen Gastbetriebe haben das motto „Wenn der Besen draußen hängt, wird auch einer 
ausgeschenkt!“.

II Weinberghütten

Gemeinde Salzatal und Gemeinde 
Seegebiet Mansfelder Land

ELER-Projekt:

kooperationsprojekt 
Weinstraße

Maßnahme: Gebietsübergreifende 
und transnationale Zusammenarbeit
Ziele: Vernetzung von touristischen 
Angeboten entlang der Weinstraße 
„Mansfelder Seen“
Projektvolumen: 23 TEUR
fördersumme: 20 TEUR
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Mit pfunDen  
beLaDen

„historie ist der speck, mit 
dem man touristen lockt“, 
findet helmut seidler. Wenn 
historie speck ist, dann 
ist der bürgermeister des 
kleinen ortes Lindau bei 
Zerbst wohlgenährt, denn er 
gleicht einem wandelnden 
geschichtsbuch. 

Seine anschaulichen ausführungen zur 
Bedeutung der örtlichen Burganlage tau-
gen für ein abendfüllendes programm im 
zugehörigen amphitheater. Er springt von 
den Slawen zu albrecht dem Bären, von 
den amerikanischen Freiheitskämpfen zum 
dessauer Fürsten Franz. Wer seine Umwelt 
begreifen möchte, müsse sich eben Fragen 
stellen, sagt er: „Woher kommen wir? Was 
haben unsere Vorfahren gemacht?“

antworten geben die alten Burganlagen in 
lindau und Walternienburg. „Es gibt nicht 
viele attraktionen bei uns in der region. 
die wenigen, die wir haben, müssen wir mit 
pfunden beladen.“ damit meint er, sie zu 
pflegen, die aufmerksamkeit auf sie zu len-
ken und sie damit aufzuwerten. doch dies 
bedeutet eben auch gewichtige finanzielle 
pfunde. „ohne lEadEr wäre es so gut wie 
unmöglich gewesen, die Burg lindau zu 

sanieren und damit zu erhalten. Zumal wir 
seit der Eingemeindung nach Zerbst 2010 
gar keinen eigenen haushalt mehr haben“, 
sagt helmut Seidler.

auch heinz reifarth, Bürgermeister von 
Walternienburg, freut sich über die jahre-
lange herrichtung „seiner“ Burganlage, die 
einst vollkommen ruinös und verwildert 
war, und staunt über die Effekte: „die 
ausstrahlung ist enorm. Früher haben sich 
im allgemeinen vielleicht 100 personen für 
die Geschichte interessiert. heute haben 
wir auf der Burg 10.000 Gäste pro jahr!“ 
dabei sind nicht einmal die vielen rad-
fahrer eingerechnet, die kurz ihre neugier 
befriedigen oder im Schatten der 200 
jahre alten linde rasten. Walternienburg 
ist eine art drehkreuz zwischen Elbe-, 
Fläming- und Saaleradweg. im innenhof 
der Burg befindet sich ein entsprechender 
infopunkt. Stolz wirbt der Bürgermeister 
auch für die außenstelle des Standesam-
tes: „Bei uns können Sie heiraten und di-
rekt mit 180 leuten in der neu errichteten 
markt- und Festscheune feiern. übernach-
tungsmöglichkeiten haben wir im ort.“ Er 
selbst halte sich mehr auf der Burg auf als 
zu hause. Seine neun jahre alte Enkelin 
weiß schon, wo sie ihn suchen muss.

Die burg Lindau 
erzählt aus alten 

tagen.
D ie bu rg a nL age n in LinDau u nD Wa Lt e rnie nbu rg 
f ü hre n in D ie  v e rg a nge nhe it

oben: heinz Reifarth, bürgermeister von 
Walternienburg vor der örtlichen burganlage. 
mitte: Mächtige natursteinmauern umschlie-
ßen burg Lindau. Unten: eine ausstellung 
exotischer sittiche im burginneren.

lediglich ein Findling aus der letzten Eiszeit? oder auch eine slawische kult- und opferstätte? der große lindauer teufelstein mit seinen Vertiefungen 
ist Stein des anstoßes für viele Vermutungen und auch für eine Sage: Unter ihm soll eine goldene kette liegen, die drei mal um die damalige Siedlung 
lindau reicht. Wer nach ihr gräbt, den vertreibt ein schwarzer Ziegenbock.

II Der stein Des teufeLs

Zerbst, Ortsteil Lindau

ELER-Projekt:

sanierung und denkmal-
gerechte instandsetzung der 
burganlagen im fläming 

Maßnahme: Dorferneuerung
Ziele: Erhalt des kulturellen  
Erbes und Förderung des ländlichen 
Tourismus
Projektvolumen: 372 TEUR
fördersumme: 222 TEUR
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gutes vOM hOf
in uchtspringe gibt e s e ine n int egr at i v e n  
L a nDW ir tsch a f tsbe t rie b

es ist 9 Uhr morgens und das Leben auf dem hof ist in vollem gange. Die schweine bekommen frisches stroh, im hühnerstall 
werden die eier eingesammelt und bei den kaninchen die trinkbehälter aufgefüllt. Der ganz normale alltag in der Landwirt-
schaft. Und dennoch ist das hofgut Uchtspringe kein gewöhnlicher bauernhof. Der hof wird von 60 behinderten frauen und 
Männern bewirtschaftet. „Jeder Mitarbeiter hat seinen ganz speziellen bereich, für den er verantwortlich ist. Damit haben 
wir gute erfahrungen gemacht “, sagt Werkstattleiter andreas schulz, der für das hofgut verantwortlich ist. es wird von der 

bei 60 schweinen 
gibt es im stall 

immer gut zu tun.

Lebenshilfe für behinderte Menschen Region stendal e. V. betrieben. bei 40 kühen, 60 schweinen, 80 gänsen und enten sowie 
400 hühnern wird die arbeit nicht knapp. alles muss gut organisiert und aufeinander abgestimmt sein. Dabei helfen den behin-
derten Mitarbeitern sieben nichtbehinderte gruppenleiter, die das große ganze im blick haben. Das gibt ihnen orientierung“, 
erklärt andreas schulz. Der arbeitstag beginnt 8 Uhr mit einer Morgenrunde, in der die gruppenleiter die aufgaben des tages 
erläutern. 12 Uhr gibt es Mittagessen und 15.30 Uhr ist feierabend.

Tangerhütte, Ortsteil Uchtspringe

ELER-Projekt:

ausbau der barrierefreien 
und integrativen  
begegnungsstätte hofgut 
Uchtspringe

Maßnahme: Dorferneuerung
Ziele: Ausbau der Barrierefreiheit, 
Verbesserung der Integration,  
Verbesserung der Versorgungsmög-
lichkeiten im ländlichen Raum
Projektvolumen: 327 TEUR
fördersumme: 96 TEUR
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Uchtspringe ist eine Zweigwerkstatt der 
lebenshilfe tangerhütte und es gibt sie 
bereits seit 1999. damals wurde das 800 
jahre alte hofgut, in dem früher eine mühle 
war, aufwendig saniert.

neben der tierhaltung wird in Uchtspringe 
auch pflanzenbau und landschaftspflege 
betrieben. im eigenen hofladen werden 
die erzeugten produkte dann verkauft. 
So bringt auch Gerhard rinkowski, der 
für die hühner zuständig ist, jeden tag 
die geputzten und abgepackten Eier in 
den laden. Für den 58-jährigen ist seine 
aufgabe ein tägliches Erfolgserlebnis. 
außerdem gibt es noch obst und Gemüse 

sowie ein breites angebot an Wurstsorten, 
die ein Fleischer aus der region für das 
hofgut herstellt. im lauf der jahre hat der 
hofladen eine treue Stammkundschaft er-
obert. „die kunden sehen, wie unsere tiere 
leben, von denen Wurst, Fleisch oder Eier 
stammen. diese nähe und transparenz 
schafft Vertrauen“, ist sich Schulz sicher.
damit auch gehbehinderte menschen den 
hofladen gut erreichen können, mussten 
noch einige Barrieren beseitigt werden. mit 
hilfe des lEadEr-Förderprogramms wurde 
so beispielsweise ein ebener pflasterweg 
angelegt, auf dem sich menschen im 
rollstuhl oder mit einem rollator ge-
fahrlos bewegen können. Zudem wurde 

in einem nebenraum des hofladens ein 
kreativbereich geschaffen, wo Besucher 
mit behinderten menschen basteln und 
werkeln können. 

das hofgut Uchtspringe ist ein musterbei-
spiel für eine gelungene integration von 
behinderten menschen in die arbeitswelt. 
Und zugleich schafft der hof Begegnungs-
möglichkeiten und stiftet Gemeinschaft 
zwischen behinderten und nichtbehinder-
ten menschen. Eine Bereicherung in jeder 
hinsicht.

III www.lebenshilfe-sdl.de 

Werkstattleiter andreas schulz vor dem hofladen. Werkstatt und Weide bieten für behinderte vielfältige aufgaben.

mit ihren einmaligen auenlandschaften von Elbe und havel gehört die altmark zu den wenigen naturbelassenen landschaften in deutschland. in der 
region finden pferdefreunde gut ausgeschilderte reitrouten mit einer Gesamtlänge von rund 1.600 kilometern. die pferdezucht und der reitsport ha-
ben in der Gegend eine lange tradition. Von der kremserfahrt mit altmärkischen kaltblutpferden, über die ersten reitstunden bis hin zu mehrtagesritten 
bieten über 40 reiterhöfe pferdeliebhabern die ganze Vielfalt des reitsports.

II reiten in Der aLtMark

Uve Schwarz vom Büro für agrar- und dorfentwick-
lung evaluiert lEadEr-programme. neben Branden-
burg und mecklenburg-Vorpommern bewertet er seit 
2002 die lEadEr-Förderung in Sachsen-anhalt.

II Was erwartet die Verantwortlichen, wenn sie ihre die Ver-
wirklichung regionaler konzepte unter die Lupe nehmen?
II Evaluierungen müssen kein teuflisches Unterfangen sein und 
man muss keine kalten Füße kriegen. Wenn sie gut durchgeführt 
und ihre Ergebnisse in Entscheidungsprozesse einbezogen wer-
den, können unsere Bewertungen zu besseren öffentlichen pro-
grammen sowie zu mehr transparenz, rechenschaft und Effizienz 
beitragen. in der Vergangenheit wurden Fördergelder teilweise 
nicht abgerufen. da zeigte sich auf drastische Weise, dass der 
effiziente Einsatz der EU-mittel – von der programmplanung über 
die durchführung bis hin zur kontrolle – regelmäßig geprüft und 
neu justiert werden muss.

II sind sie bei der Umsetzung von LeaDeR in der vergangenen 
förderperiode zufrieden mit sachsen-anhalt?
II ja, denn in Sachsen-anhalt wissen die akteure der 23 loka-
len aktionsgruppen, wo die Stärken, Schwächen, chancen und 
risiken ihrer region liegen und entscheiden selbst, mit welcher 
Strategie, welchen Schwerpunkten und Vorhaben sie ihre Gegend 
entwickeln wollen. Es ist schon beeindruckend, dass über 1000 
menschen in den lEadEr-regionen sich immer wieder darüber 
den kopf zerbrechen, welche Vorhaben die lebensqualität und at-
traktivität ihrer region verbessern können. nicht in den amtsstu-
ben der landesverwaltung, sondern in den Versammlungen der 
lokalen aktionsgruppen wird in den regionen festgelegt, welche 
projekte eine finanzielle Unterstützung erhalten.

II Wie viele Projekte konnten in der förderperiode von 2007 
bis 2103 gefördert werden?
II Seit 2007 wurden den aktionsgruppen über 3.600 projekte 
vorgestellt und davon etwa 3.000 projekte bestätigt. inzwischen 
konnten mit mehr als 10 prozent der insgesamt bereitstehenden 
mittel des Europäischen landwirtschaftsfonds ca. 1.700 projekte 
realisiert werden. mit der Verwirklichung der projekte wurde ein 

wirksamer Beitrag für die Erhaltung der attraktivität des ländli-
chen raums geleistet. denn im mittelpunkt stehen projekte, die 
arbeitsplätze und Einkommen schaffen, die lebensqualität sowie 
den Freizeit- und Erholungswert ländlicher räume erhöhen, die 
Versorgung der ländlichen Bevölkerung verbessern und der Erhal-
tung des natur- und kulturerbes dienen.

II Welche faktoren müssen stimmen, dass Projekte erfolg-
reich werden?
II Es braucht starke partner. deshalb ist auch die Zusammen-
setzung der lokalen aktionsgruppen so wichtig. in den Grup-
pen sollen akteure aus möglichst verschiedenen Bereichen der 
Zivilgesellschaft mitwirken. denn sie genießen in den regionen 
infolge ihres Engagements für die ländliche Entwicklung eine 
hohe akzeptanz. außerdem sollte darauf geachtet werden, dass 
die projektideen realistisch sind. dafür kann man sich den rat von 
wissenschaftlichen Einrichtungen holen oder mit Unternehmen 
kooperieren. Zu einem erfolgreichen projekt gehört auch, dass 
man es erfolgreich „verkauft“. So sollte es überregionale medien 
bekanntgemacht sowie auf Veranstaltungen und messen vorge-
stellt werden.

II hat sich der so genannte bottom-up-ansatz als Modell 
bewährt?
II auf jeden Fall. indem in den regionen die akteure selbst über 
die Umsetzung konkreter Vorhaben entscheiden, können sie neue 
kontakte erschließen, gewinnen sie einen besseren Einblick in 
die möglichkeiten und Entwicklungsbedürfnisse der region und 
richten ihre Blicke stärker über den tellerrand. 

II Was lief aus ihrer sicht in den vergangenen Jahren weniger 
gut?
II Bedauert wird in den meisten aktionsgruppen, dass in der ab-
gelaufenen Förderperiode die möglichkeit neue Wege zu gehen, 
also innovative modellhafte Vorhaben umzusetzen nur sehr einge-
schränkt war. mit den neuen EU-Verordnungen wird es ab 2014 
nunmehr eher möglich werden, ausgetretene pfade zu verlassen.

i m i n t E r V i E W

II beWertung 
schafft 

transparenz 
unD effizienz II

U V E SchWa r Z
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II Die attraktivität 
Des LänDLichen rauMs 

prOfitiert enOrM II
DiaLOgv e r anstaLt ung zur Le aDe r- unD cLLD -förDe rung 2014 – 2020

Zum auftakt der neuen eU-förderperiode 
2014 – 2020 hatte das finanzministerium 
sachsen-anhalt zu einer Dialogveranstaltung 
eingeladen. über 100 Vertreterinnen und Ver-
treter von kommunen, Landkreisen, Vereinen 
und Verbänden sind am 25. november 2013 
der einladung nach Magdeburg gefolgt.

nicht zuletzt das große interesse an der Veranstaltung 
machte deutlich, dass es auch in der neuen Förderperi-
ode wieder um viel geht. 859 millionen Euro stehen in 
den kommenden sieben jahren für projekte im ländli-
chen raum Sachsen-anhalts zur Verfügung. Schon im 
vergangenen Förderzeitraum von 2007 – 2013 konnten 
mit den Geldern aus Brüssel zahlreiche ideen umge-
setzt werden. in seinem Grußwort zur dialogveranstal-
tung unterstrich dr. hermann onko aeikens, minister für 
landwirtschaft und Umwelt des landes Sachsen-an-
halt, deshalb noch einmal die Bedeutung von lEadEr: 

„die attraktivität des ländlichen raums profitiert enorm. 
lEadEr ist ein instrument, um menschen für ihre hei-
mat zu begeistern. lEadEr ist ein haltefaktor.“

aus Brüssel angereist war dr. peter kaltenegger von 
der Generaldirektion landwirtschaft und ländliche 
Entwicklung bei der Europäischen kommission. Er 
gab den anwesenden eine kurze Einschätzung aus 
Sicht der EU, wie in Sachsen-anhalt lEadEr in der 
Vergangenheit umgesetzt wurde und zeigte sich dabei 
zufrieden. „Sachsen-anhalt hat gut funktionierende 
netzwerke. Wie die menschen vor ort in die projekte 
eingebunden sind, ist mustergültig für ganz Europa“, 
lobte kaltenegger. als Schwachpunkte diagnostizierte 
er einen zu dichten Behördendschungel und probleme 
bei der kofinanzierung von projekten. mit Blick auf die 
Förderperiode 2014 – 2020 erläuterte er die Strate-
gie Europa 2020, die darauf abzielt ein intelligentes, 
nachhaltiges und integratives Wachstum in der EU 
voranzutreiben. Für das lEadEr-programm sollte es 

deshalb vereinfachte Verfahren bei der Beantragung 
von kleinen projekten geben. außerdem wird zukünftig 
eine fondsübergreifende Zusammenarbeit möglich sein. 
Ein ansatz, den auch Stefan kämper von der deutschen 
Vernetzungsstelle ländliche räume befürwortete. „Wir 
müssen bei der Förderung dahin kommen, dass es für 
ein Gebiet, eine Strategie und mehrere Finanzierungs-
möglichkeiten gibt. die mischung von Fondstypen ist da-
für Voraussetzung“, betonte kämper in seinem Vortrag.

Für raunen im publikum sorgte die idee von heinz- 
lothar theel, Geschäftsführer des landkreistages 
Sachsen-anhalt. Er propagiert einen stärkeren Einfluss 
der landkreise in den lokalen lEadEr-aktionsgruppen. 
dabei brachte er den Vorschlag ins Spiel, die Zuschnitte 
der lEadEr-Gruppen an den der landkreise anzupas-
sen. Zunächst bildeten sich die aktionsgruppen nach 
regionalen Zuschnitten, die unabhängig von kreisgren-
zen arbeiteten.

thorsten kroll, leiter der EU-Verwaltungsbehörde EFrE /
ESF im Finanzministerium Sachsen-anhalts, erläuterte 
den teilnehmenden das Ziel der neuen Förderperiode. 
dabei soll die Förderung von Beschäftigung und inves- 
titionen in die Bildung ein Schwerpunkt in Sachsen- 
anhalt sein. die Förderung von mainstream-projekten 
wie beispielsweise radwege soll zukünftig weiterhin 
möglich sein. „Wettbewerb heißt auch, dass nicht alles 
geht. ich hoffe jedoch, dass viel geht“, so kroll.

auf die Bedingungen und anforderungen für eine Be-
werbung und auswahl als lEadEr-Gebiet in der neuen 
Förderperiode ging thomas Schulze vom Finanzminis-
terium Sachsen-anhalt in seinem Statement ein. Bis 
Februar 2014 dauert zunächst die phase der interes-
sensbekundung.

konkret und praxisnah wurde es bei der podiums-
diskussion zum abschluss der dialogveranstaltung. 
neben dr. peter kaltenegger und thorsten kroll saßen 
auch heike Winkelmann, stellvertretende Sprecherin 
des lEadEr-netzwerkes Sachsen-anhalt, sowie Steffi 
trittel, Bürgermeisterin der Gemeinde hohe Börde, in 
der Gesprächsrunde. die themenpalette der Fragen war 
groß: Wie schafft man es durch den Wust der Förderun-
gen zu kommen, so dass weniger privatpersonen und 
kleine Vereine mitten im Verfahren aussteigen? Wie 
können die Verfahren weniger bürokratisch gestaltet 
werden? Bis hin zu anfragen aus dem publikum, warum 
beispielsweise keine Unternehmen gefördert werden, 
wenn sie in alte Bausubstanz investieren wollen.

auch wenn nicht für alle teilnehmenden alles neu war, 
was sie auf der Veranstaltung hörten, so bekamen viele 
wertvolle impulse für mögliche konzepte und Strate-
gien, mit denen sie für ihre region in der Förderperiode 
bis 2020 viel erreichen können.

Die Zukunft im blick: Moderatorin kerstin Palzer, Dr. Peter kaltenegger von der europäischen kommission, Landwirtschaftsmi-
nister Dr. hermann onko aeikens, thorsten kroll vom finanzministerium sachsen-anhalt und heinz-Lothar theel, geschäftsfüh-
rer des Landkreistages sachsen-anhalt (von links).
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